

K. CIUDAD DE MÉXICO

#RODADAS

CICLISTAS SE HACEN NOTAR

REALIZARON DOS
RECORRIDOS POR LA
SEMANA DE LA BICI

FRIDA VALENCIA



En la Ciudad de México tomaron las calles como parte de la Semana de la Bicicleta.

Integrantes del movimiento World Naked Bike Ride México participaron en la diecisieteava Rodada al Desnudo 2024, como parte de las festividades.

El Monumento a la Revolución fue el punto para hombres y mujeres, quienes con poco o nada de ropa recorrieron Paseo de la Reforma para exigir respeto al ciclista bajo el lema "ahora sí me ves".

Además, se realizó la Gran Rodada, convocada por la Secretaría de Movilidad, que reunió a dos mil personas. Recorrieron 10 kilómetros a través de las alcaldías Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo y Azcapotzalco.

En la capital del país hay dos bicicletas por cada 50 habitantes, mientras que de automóviles hay uno por cada cuatro capitalinos, según cifras del Inegi. [1](#)



• **ESPACIO.** La Semovi organizó un recorrido de 10 kilómetros.



Clara Brugada recibe constancia como próxima Jefa de Gobierno de la Ciudad de México

Plural. La jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, recibió su constancia que la acredita como ganadora de la elección del 2 de junio para el periodo 2024-2030.

Ante el pleno del Instituto Electoral de la CDMX, Brugada dijo que su Gobierno se basará en una ideología plural para incluir y proteger los derechos de todos los ciudadanos aún a quienes no votaron por ella. **PAGS 10-11**

ADRIÁN CONTRERAS



Clara Brugada muestra constancia.

Brugada recibe constancia de mayoría; "un Gobierno de utopías a favor de los que menos tienen, que no dieron paso al retroceso"

Continuará con el legado de austeridad y cero lujos para la alta burocracia, con la convicción de promover los programas sociales universales, transparentes y objetivos, para que ninguno sea clientelar ni discrecional

Triunfo

ría que la acredita como ganadora de la elección del dos de junio, en la que se constata que el próximo cinco de octubre, iniciará su mandato en el Antiguo

Palacio de Ayuntamiento por el periodo 2024 - 2030.

Durante su discurso en el pleno del Instituto Electoral de la Ciudad de Méxi-

Jorge Aguilar

metropoli@cronica.com.mx

La jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, recibió su constancia de mayo-



co (IECM), Brugada anunció que su Gobierno se basará en una ideología plural, con la finalidad de incluir y proteger los derechos de todos los ciudadanos, aún quienes no votaron por ella y mantienen un pensamiento partidista distinto.

A su llegada a la sala de la sesión, sus acompañantes, simpatizantes y equipo del consejo asesor que la respaldó en campaña, le gritaba “jefa de Gobierno” y “sí se pudo”, al mismo tiempo en el que firmaba el documento válida a la abanderada de la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, conformada por Morena, Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM) como la próxima gobernante de la capital del país.

“A quienes votaron por opciones diferentes, les reitero mi respeto y compromiso con la pluralidad. La alta participación ciudadana nos da ejemplo de la democracia para la libertad, cuando el pueblo vota, la democracia se fortalece y este domingo dos de junio, el pueblo votó y contó porque todas y todos somos iguales; representa la soberanía del pueblo para cambiar o modificar su Gobierno y también surge del voto libre y secreto de las y los ciudadanos”, dijo Clara.

Explicó que esta constancia simboliza la lucha de muchos ciudadanos y de generaciones enteras que nunca se conformaron y pelearon por ampliar los derechos y a favor de democratizar la vida pública.

“Me siento profundamente honrada y con la gran responsabilidad de Gobernar por el bien de esta ciudad y la prosperidad de sus habitantes, la voluntad ciudadana mayoritaria está a favor de continuar con la ruta de la transformación que representa el presidente Andrés Manuel López Obrador y la virtual presidenta, la doctora Claudia Sheinbaum”.

Aseguró que cumplirá con el mandato ciudadano y los compromisos adquiridos durante su campaña y trabajará en la construcción de una ciudad segura, justa, democrática, sustentable, diversa, educadora, limpia, solidaria, fraterna, así como productiva, incluyente, ordenada e innovadora.

Con la constancia levantada, reafirmó que su Gobierno será progresista, con una clara definición a los que menos tienen; democrático, que reconoce la diversidad y pluralidad de la ciudad. “A los habitantes no les voy a fallar, soy una mujer que cumple con su palabra, creo en la política como servicio público y acción transformadora, que acostumbra hacer realidad sus sueños y las utopías”, sostuvo.

Por último, enalteció al Órgano Colegiado que le permitió recibir el documento. Con este acto concluye una fase del proceso electoral en el que las ciudadanas y ciudadanos de la capital han

ejercido su derecho a votar. “Agradezco al Instituto Electoral su trabajo y profesionalismo en todas y cada una de las etapas, también a quienes integran estos consejos distritales”.

La presidenta del IECM, Patricia Avendaño Durán, declaró como válido el cómputo total de las actas de votación, lo que obliga a emitir la constancia a la ganadora de la elección.

BRUGADA Y SHEINBAUM CELEBRARON EL TRIUNFO DEL “PLAN C” EN LA ARENA MÉXICO

Más tarde, Clara Brugada, se reunió con la presidenta de la República electa, Claudia Sheinbaum, en la Arena México, con motivo de celebrar el triunfo del “Plan C”, el cual tenía como finalidad apoderarse de la mayoría de las gubernaturas, diputaciones, senadurías y cargos de elección popular que se disputaron el pasado dos de junio.

Desde que Brugada se encontraba en las instalaciones del IECM, decenas de simpatizantes arribaron al exterior del recinto de la colonia Doctores en la alcaldía Cuauhtémoc, con cartes que decían “ganamos, el plan C se hizo realidad”, “jefa de Gobierno”, “utopías en todas las alcaldías”, mientras entonaban el tradicional grito de la Cuarta Transformación: “es un honor estar con Clara hoy”.

Desde el ring de lucha, la jefa de Gobierno y presidenta electas eran esperadas por el dirigente del partido, Sebastián Ramírez y la secretaria general, Citlalli Hernández; además, se encontraban otros ganadores, como la próxima senadora Ernestina Godoy y los alcaldes de Azcapotzalco, Iztapalapa, Magdalena Contreras, Xochimilco y Tláhuac; Nancy Núñez, Aleida Alavez, Fernando Mercado, Circe Camacho y Berenice Hernández, respectivamente.

Entre aplausos y porras, Brugada tomó la palabra: “Hoy estamos de mantel largos porque tenemos a nuestra presidenta de la República electa con nosotros, la doctora Claudia Sheinbaum”. Para Clara, era complicado terminar las frases, ya que los gritos de “jefa de Gobierno y presidenta”, invadían el sitio.

“Que alegría, estamos contentas y contentos porque hace unos días la Ciudad de México y el país entero decidieron que su corazón seguirá latiendo a la izquierda. Fuimos convocados para hacer historia y cumplimos, podemos sentirnos orgullosos porque impedimos el avance de la derecha y los retrocesos en los derechos de los mexicanos”.

Al levantar su constancia de mayoría como ganadora de la jefatura de Gobierno para el periodo 2024 - 2030, en unísono, el público se desbordó en gritos y ovaciones; “es un honor estar con Obrador”, decían.

“Ganamos contundentemente y ustedes son los protagonistas de esta ba-

talla, hemos ganado por más de 700 mil votos de diferencia, con el respaldo de dos millones 880 mil personas que decidieron votar para que continúe la transformación, confirma su deseo por seguir siendo la ciudad de los derechos y libertades”.

“La ciudad no dejó al retroceso e hizo realidad las utopías, ustedes son cuerpo y corazón de nuestro movimiento, Morena es de la ciudadanía, no de los dirigentes”.

También, reconoció a los militantes y fanáticos del movimiento guinda, los cuales, estuvieron durante 90 días convenciendo a la población para que se uniera al “plan C”, a pesar de las se-

veras condiciones del clima; “ustedes son la causa de la evolución de las conciencias, la lucha continúa, vamos seguir con la gran labor que hicieron y que han puesto un ejemplo, quiero felicitar a la estructura de promoción del voto de Morena”.

En suma, anunció que continuará con el legado de Sheinbaum cuando gobernó la capital, es decir, austeridad y cero lujos para la alta burocracia; además, con la convicción de promover los programas sociales universales, transparentes y objetivos, para que ninguno sea clientelar ni discrecional y lograr que se conviertan en derechos que favorezcan al combate a la desigualdad económica, social y de género.

En el mismo eje, dijo que su estrategia de seguridad estará basada en la construcción de paz, para que los jóvenes puedan ser protagonistas de su historia. En economía, aludió a fortalecer el crecimiento y a la prosperidad compartida.

“Vamos a hacer una ciudad que combata la desigualdad, que levante la bandera de la diversidad sexual, que ayude a sus pueblos originarios y que se convierta en la más defensora de los derechos humanos y que cuide del bienestar animal”.

“Una ciudad que le apueste a la ciencia y tecnología, que logre que ningún joven se quede excluido de estudiar preparatoria o universidad”.

Por último, prometió que las consultas públicas y el acompañamiento de la ciudadanía serán obligatorios para cualquier decisión importante de Gobierno, bajo los principios de la Cuarta Transformación, creados por Andrés Manuel López Obrador, que son: no mentir, no robar y no traicionar al pueblo.

“Sabemos que del Gobierno que hagamos, dependerá el futuro, que la población no nos ha dado un cheque en blanco, que exige resultados y cumplimiento de compromisos y vamos a gobernar de la mano de los alcaldes y alcaldesas electos en esta gran jornada electoral, para que esta ciudad siga

siendo el corazón de la Cuarta Transformación”.

Anunció que un vez ganadora, regresará a las colonias, pueblos originarios y barrios que recorrió durante su campaña, para construir los planes de justicia y espacios que permitan escuchar y construir la política pública.

Al cierre del conteo de las actas en el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), Clara Brugada acumuló dos millones 717 mil 45 votos, con 51.75 por ciento de las preferencias electorales, contra Santiago Taboada que registró dos millones 46 mil 146 sufragios, una diferencia de 670 mil, 899 boletas •



Clara Brugada acumuló dos millones 717 mil 45 votos, con 51.75 por ciento de las preferencias electorales.





Sheinbaum y Clara Brugada en la Arena México.



“Impedimos
el avance de
la derecha”

LA TRANSICIÓN

Tras recibir la constancia como jefa de Gobierno electa, Clara Brugada se comprometió a impulsar un gobierno feminista y honesto; la acompañó Claudia Sheinbaum, quien afirmó que brindará su apoyo a la capital del país. | A4 |

LA TRANSICIÓN

“Haremos
un gobierno
austero y
feminista”

MONITORIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

Clara Brugada afirma que **los mexicanos impidieron en las urnas el avance de la derecha** y un retroceso en los derechos; Claudia Sheinbaum alista trabajo conjunto

FRIDA SÁNCHEZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

Clara Brugada afirmó que tras su triunfo en las urnas, se impidió que avanzara la derecha en la Ciudad de México y, con ello, un retroceso en los derechos de las personas.

Afirmó que su gobierno será honesto, sin lujos, feminista y a favor de las diversidades.

Ante cientos de simpatizantes congregados en la Arena México, tras recibir la constancia de mayoría que valida su triunfo como jefa de Gobierno, Brugada Molina dijo que en las urnas la Ciudad cumplió con un “deber patriótico” y decidió que se hagan realidad las Utopías, una de sus propuestas más destacadas.

“Hace unos días, la Ciudad de México y el país entero decidieron

que su corazón seguirá latiendo en la izquierda, y este domingo 2 de junio fuimos convocados para hacer historia y cumplimos, pudimos sentirnos orgullosos y orgullosas porque impedimos el avance de la derecha y los retrocesos en los derechos de las mexicanas y mexicanos”, compartió.

Acompañada de Claudia Sheinbaum, virtual presidenta de la República, Brugada Molina se com-



prometió a construir un gobierno sin lujos para la alta burocracia, que haga justicia a las mujeres y combata las desigualdades.

“Vamos a promover los programas sociales universales, transparentes, nada de programas clientelares y discrecionales, vamos a hacer política social al estilo de la Cuarta Transformación, programas que se conviertan en derechos”.

Se comprometió a regresar a todas las colonias que visitó en su campaña para hablar con la gente, pues, “no nos ha dado un cheque en blanco; la población exige resultados y cumplimiento de compromisos”, y se pronunció por gobernar de la mano de los alcaldes que resultaron ganadores.

“Tenemos mucho trabajo y, a partir de hoy, manos a la obra, a construir la Ciudad que soñamos, a hacer de esta Ciudad la Utopía que queremos hacer realidad”, aseveró.

Cerca de las 14:00 horas, Brugada Molina ingresó a la Arena México de la mano de Claudia Sheinbaum, mientras cientos de simpatizantes la recibieron al grito de “¡Sí se pudo! ¡Sí se pudo!”.

Respaldada por quienes resultaron ganadores como alcaldes y diputados, dirigentes del PT y PVEM, así como los líderes de izquierda como Dolores Padierna, César Cravito, Citalli Hernández, Sebastián Ramírez y Tomás Pliego, agradeció a las organizaciones y movimientos sociales que salieron a defender el voto a favor de la transformación.

Afirmó que el mandato popular es el de seguir impulsando el proyecto que inició Andrés Manuel López Obrador a nivel nacional, así como continuar con el legado de Claudia Sheinbaum en la capital.

En su mensaje, la virtual presidenta de México se comprometió a ayudar al Gobierno capitalino en cuatro temas: movilidad, el abastecimiento de agua, fortalecimiento del sistema de salud y seguridad.

“Si Clara nos lo permite, pues empezamos ya a trabajar conjuntamente con su equipo que anuncie para ponernos a trabajar y que a partir del 1 de octubre sean las estrategias que encabezamos en la Zona Metropolitana del Valle de México conjuntamente”, expresó.

Sheinbaum Pardo celebró el triunfo de la 4T en la capital y puntualizó que se trata de una nueva etapa que conlleva grandes responsabilidades en defensa de los dere-

chos, las libertades y la justicia.

Señaló que trabajará de la mano con Brugada para la construcción de más líneas de Cablebús, atención del Metro y su conectividad con el Valle de México. “La defensa de los derechos del pueblo le ganaron a los privilegios. La democracia venció a la intolerancia”, dijo. ● **Con información de María Cabadas**



“

Tenemos mucho trabajo y, a partir de hoy, manos a la obra, a construir la Ciudad que soñamos, a hacer de esta Ciudad la Utopía que queremos hacer realidad”

CLARA BRUGADA MOLINA
Jefa de Gobierno electa

“

Si Clara nos lo permite, pues empecemos ya a trabajar conjuntamente con su equipo (...) y que a partir del 1 de octubre sean las estrategias que encabecemos”

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
Virtual presidenta de México

2.8

MILLONES DE VOTOS
obtuvo Clara Brugada en la elección de Jefatura de Gobierno.

51.90%

RESPALDO
que logró la abanderada de Morena-PT-PVEM en las urnas.





YARETZY M. OSNAYA. EL UNIVERSAL



YARETZY M. OSNAYA. EL UNIVERSAL

Clara Brugada y Claudia Sheinbaum levantan la mano para celebrar su triunfo en las urnas, durante un evento de la jefa de Gobierno electa con simpatizantes en la Arena México.



Patalea Morena por mayoría calificada en CDMX

IVÁN SOSA Y EDUARDO CEDILLO

Morena maniobró ayer para desactivar el mecanismo que impide la sobrerrepresentación en el Congreso de la Ciudad de México con el objetivo de lograr la mayoría calificada.

De acuerdo con los criterios para evitar una sobrerrepresentación, a Morena

le serían asignadas sólo dos diputaciones de representación proporcional.

La sesión en la que el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) avalaría la definición de estos cargos se extendió por más de seis horas, entre acusaciones de que el oficialismo buscaba incrementar el número de sus legisladores.

A lo largo del día, siete diputados morenistas de mayoría relativa, electos el domingo, argumentaron que

se integrarían a grupos parlamentarios de las otras fuerzas políticas de la coalición por la que contendieron. De permitirse este movimiento, Morena obtendría un mayor número de curules de representación proporcional.

La mayoría calificada (44 diputados) es necesaria para avalar reformas a la Constitución local o nombramientos como el del Fiscal General de Justicia. En conjunto, Morena y sus aliados contaban con 38 diputaciones.



■ Bernardo Valle, consejero electoral, ayer en la sesión.

Especial



Frena IECM, al menos momentáneamente, sobrerrepresentación

Patalean morenistas por mayoría calificada

Acusan a oficialismo de intentar contar con más espacios en el Congreso

IVÁN SOSA

La sesión en la que el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) avalaría la asignación de diputaciones electas por representación proporcional en el Congreso local se extendió hasta las primeras horas de hoy, entre acusaciones de que Morena buscaba incrementar el número de sus legisladores al desconocer el mecanismo que impide la sobrerrepresentación en Donceles.

El acuerdo para la asignación de estos espacios, publicado 24 horas antes de la sesión de ayer, establecía que Morena superaba el límite del porcentaje de sobrerrepresentación del 8

por ciento, por lo que siete de las nueve diputaciones de representación proporcional le serían retiradas.

“En caso de superar dicho margen, se justifica la intervención de esta autoridad electoral para efectuar los ajustes necesarios, deduciendo las curules asignadas a quien se encuentre sobrerrepresentado por encima del límite, hasta alcanzar el margen de distorsión permitido”, explicaba el documento.

De aplicarse esta medida, Morena y sus aliados no contarían con mayoría calificada, pues en conjunto sumarían 38 votos, ya considerandos diputaciones de mayoría relativa y las de representación proporcional.

La mayoría calificada,

que se obtiene al contar con 44 votos de los 66 diputados del Congreso, es necesaria para avalar reformas constitucionales o nombramientos como el de la persona encargada de la Fiscalía General de Justicia (FGJ).

Morena tendría 24 congresistas, entre mayoría relativa y representación proporcional; el Partido Verde Ecologista de México, 8, y el Partido del Trabajo, 6.

En tanto, el PAN se quedaría con 18 diputaciones; el PRI, con 4; el PRD, con 3, y Movimiento Ciudadano, con 4.

Frente a esto, a lo largo del día, siete diputados morenistas de mayoría relativa, electos el domingo, argumentaron que se integrarían grupos parlamentarios de las otras fuerzas políticas de la coalición por la que contendieron en el proceso.

De permitirse este movimiento, Morena obtendría un mayor número de curules de representación proporcional.

“Me llama mucho la atención que una vez que conoces el cálculo de representación

proporcional, se intente introducir otro elemento, que hace una diferencia en cómo va a quedar esta asignación de representación proporcional”, cuestionó la consejera electoral Erika Estrada.

El ex candidato a la Jefatura de Gobierno por Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski, acusó a través

de la red social X que Morena buscaba cambiar el acuerdo ya publicado para reducir a las fuerzas políticas de la Oposición.

CON INFORMACIÓN DE EDUARDO CEDILLO

III LEGISLATURA

De acuerdo con el documento elaborado por el Instituto Electoral de la Ciudad, así quedaría configurado el Congreso.

PARTIDO	MAYORÍA RELATIVA	REPRESENTACIÓN PROPORCIONAL	TOTAL
Morena	22	2	24
PVEM	3	5	8
PT	2	4	6
PAN	7	11	18
PRI	0	4	4
PRD	0	2	2
MC	0	4	4



Antros sin regulación, un peligro para jóvenes



▲ El Gobierno de la Ciudad de México anunció que iniciará acciones penales contra los propietarios de los antros y el edificio de Madero 20 en el centro de la capital (imagen izquierda), donde al menos ocho menores de edad resultaron intoxicados por la ingesta de alcohol. Muchos chicos que fueron al Vocafest dejaron sus mochilas (abajo a la derecha). Las autoridades explicaron que los lugares habían sido cerrados antes, pero los dueños cambian de razón social para volver

a operar. Hay otros locales en el Centro Histórico que funcionan sin respetar lineamientos. En tanto, en San Luis Potosí, la madrugada del viernes, dos jóvenes murieron y 15 resultaron lesionados al romperse un barandal del tercer piso en un centro comercial. El bar, que ofrecía un concierto, no contaba con permisos para realizar actos masivos (arriba a la derecha). Fotos La Jornada y tomada de video VICENTE JUÁREZ, ALEJANDRO CRUZ Y ÁNGEL BOLAÑOS / P 22 Y 24

En Madero 20, alcohol sin límite para menores y hasta las 3 AM

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Desde el mediodía es posible ingerir alcohol en bares del Centro Histórico sin consumir alimentos y con cierre extendido una o dos horas más de lo permitido por la ley, a las 3 de la mañana.

En Plaza Madero 20, además del *Black Diamond*, clausurado antenoche por las autoridades capitalinas luego de la intoxicación de varios menores de edad por ingesta de alcohol, funcionan tres establecimientos más con aforo de hasta 400 personas en los pisos superiores, a los que se llega en elevador o escaleras muy estrechas: el restaurante bar *La Vieja Habana* y los bares *Mr Bunny* y *Mr Duck*.

En un recorrido se vio lo mismo en avenida Juárez 30, frente a la Alameda, donde un edificio que antaño albergó oficinas y consultorios fue convertido en plaza en la que

hay tres bares que abren entre 12 y una de la tarde, como el *Deck*, con venta de alcohol por copeo, donde la más económica es la de ron Bacardí, en 90 pesos, y mil 80 la botella y la más costosa un güisqui Buchanan's, de 189 la copa y 2 mil 250 la botella; en el caso de los destilados y la cerveza, a 149, la cantidad mínima en venta es un tarro de un litro y a 599 "el tritón", de 5 litros.

Hay un cobro adicional por servicio sin previo aviso al cliente, que se incluye en la cuenta final. Ayer, una sección estaba cerrada por una carpeta de investigación que abrió la fiscalía capitalina por lesiones tras un incidente la noche del viernes.

El titular de la Autoridad del Centro Histórico, Manuel Oropeza, explicó que los operativos que se realizan de manera permanente con el programa La noche es de todos, coordinados por la Secretaría de Gobierno, han permitido mantener cierto control en los corredores

donde existen esos establecimientos: Regina, Madero, República de Cuba y la zona de Garibaldi.

Se han hecho clausuras, pero algunos negocios se amparan o cambian de razón social, aunque la principal queja de los vecinos es el ruido excesivo.

La tarde de ayer, en el edificio de la autoridad, aún permanecían más de 30 de las casi 70 mochilas que los jóvenes no pudieron recuperar antenoche tras el desalojo del *Black Diamond*.

Oropeza afirmó que lo ocurrido en Plaza Madero fue atípico. La cantidad de jóvenes que colmaron el lugar con motivo del llamado *Voca Fest* alertó a las autoridades y "afortunadamente se tuvo una capacidad de respuesta rápida que evitó un incidente mayor".



Si bien dijo que la venta de alcohol a menores de edad no es uno de los principales problemas en la zona, admitió que en esa plaza hay una situación complicada. Personal de resguardo del inmueble confirmó que los fines de semana, particularmente en el *Black Diamond*, se observa a meseros que sacan a la calle a jóvenes y menores muy alcoholizados.



▲ El edificio de la calle Madero alberga bares que se distinguen por dar servicio desde temprano.
Foto La Jornada



SUFREN POR EL AGUA

DENUNCIAN YAQUIS "PLAN DE INJUSTICIA"

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

Texto: DALIRI OROPEZA

En medio de una sequía excepcional en el estado de Sonora, integrantes de la tribu **acusan la creación e intervención de instancias ajenas a sus usos y costumbres para la administración del agua** de riego, y del acueducto planteado por el presidente Andrés Manuel López Obrador en 2021, ante organismos gubernamentales | **NACIÓN** | A8

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

RECLAMAN YAQUIS DISTRITO DE RIEGO

El INPI trastocó usos y costumbres de la tribu, denuncian integrantes de la tropa y autoridades eclesiásticas; **a pesar del Plan de Justicia, que incluye un acueducto, las comunidades siguen sin el agua prometida**

Texto y fotografía: **DALIRI OROPEZA ÁLVAREZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Los álamos susurran el correr del agua del río Yaqui. El sonido es provocado por el viento que meneas las hojas de los árboles que delinean la huella del río que ahora se halla seco. En esas veredas hacen un recorrido Esteban Guillén, Té masti mol o maes-

tro mayor de la Iglesia Tradicional de Pótam, Clementina Maldonado, cantora, y su hija Fanny, quien imagina cómo sería el caudal mientras juega con la tierra.

Clementina Maldonado afirma que el afluente "tiene sed" o al menos cree que eso diría el cauce si pudiese hablar. Señala las plantas medicinales que se están perdiendo por la sequía, consecuencia de que no haya río, sólo su huella; un río que

es fundacional para la historia de la tribu yaqui, para la siembra, la alimentación, la vida y las tradiciones propias de su pueblo.

Esteban Guillén afirma que ya "no se ve la alegría del río"; tampoco la de los pueblos. Él es el yaqui que interpuso un amparo para la revisión del Distrito de Riego 018 en diciembre de 2021, mismo año que el presidente decretó el Plan de Justicia que incluye un acueducto.



El 10 de marzo de 2021 el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo en conferencia de prensa que el amparo se sobreesayó.

Pero el juez Séptimo de Distrito en Ciudad Obregón concedió la suspensión definitiva del decreto del Distrito 018 en febrero de 2022, y desde entonces comenzó el hostigamiento por parte de otros integrantes de la tribu yaqui que en enero de 2022 llamaron a una comparecencia del grupo que firmó el amparo. Sólo se mantuvo la firma de Esteban, a los demás los obligaron a desistir.

Otra de las preocupaciones hacia adentro de la tribu es que para la administración del líquido crearon la Comisión Jiaki del Agua y un Sistema Operador del Acueducto Yaqui. Estas instancias que les requiere el gobierno son ajenas a la organización propia de su pueblo.

“La idea es que la operación del acueducto y el Distrito 018 esté en manos de los yaquis, como dice, es como sujetos de derecho público, sin limitación... no más intermediación, no más tutelaje”, dijo en entrevista Adelfo Regino, titular del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI).

Los términos del decreto fueron acordados en un diálogo de dos días entre autoridades de la Comisión para realizar el Plan de Justicia, encabezados por Adelfo Regino, al que asistieron siete de los ocho gobernadores en agosto de 2021. La tropa no asistió, tampoco autoridades eclesiásticas.

En el ritual de la Cuaresma Yaqui, en marzo de 2022, el INPI hizo una consulta para el acueducto y el distrito, con poca participación. Por la pasión de Cristo y la temporada de Cuaresma, el pueblo yaqui cede la gobernanza a los Chapayecas. No puede asistir la Guardia Tradicional. Esta cuestión fue ignorada por las autoridades del INPI que dieron por aceptado el proyecto.

La decisión contraviene el derecho de los pueblos de ser consultados de modo adecuado y previamente informados como marca la Constitución.

Pero las autoridades de la Primera Santa Iglesia, Esteban y Clementina, no han detenido su lucha por al menos conservar el caudal ecológico del río Yaqui. Además del amparo, han denunciado en distintos espacios que las mismas autorida-

des de la Guardia Tradicional no les informaron lo que firmaron.

“Nos dieron conocimiento del Plan de Justicia, pero ya muy tarde... no hacían las reuniones en su debido lugar; las estaban haciendo en Cárdenas, en la orilla de la carretera, encerrados con los yoris [gente externa], con el INPI”, cuenta Esteban Guillén.

En Pótam, como en los ocho pueblos, predominan las históricas iglesias construidas por jesuitas que conviven con las enramadas de las Guardias Tradicionales Yaquis. Estos son los espacios de reunión y asamblea donde los habitantes toman decisiones.

Su forma de organización es político-religiosa. Contempla tres partes para la toma de decisiones: la religión con la primera Santa Iglesia, la administración, el orden con la Guardia Tradicional y la base de su gobierno tradicional es la tropa: los habitantes de los pueblos yaquis.

Para la toma de decisiones de toda la nación yaqui, los ocho pueblos deben de estar de acuerdo. Un sistema de gobierno teocrático, heredado por sus ancestros.

Las autoridades eclesiásticas e integrantes de los ocho pueblos han

denunciado la desinformación y las consecuencias que puede traer que al Distrito de Riego Yaqui se le asigne la dotación del agua desde la presa El Oviachic, porque Lázaro Cárdenas ordenó dotar a la tribu yaqui desde la presa la Angostura desde 1934. Esto es dos presas abajo de la dotación original.

Sequía excepcional

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) declaró sequía extrema y sequía excepcional en esta región del sur de Sonora y la cuenca del río Yaqui en abril de 2024; los municipios de Cajeme, Guaymas y Bácum, donde está establecida la tribu yaqui, presentan sequía excepcional.

Para mayo de 2024, la presa del Oviachic bajó su nivel hasta 12.9%, de acuerdo con el Sistema Nacional de Información del Agua de Conagua. El Novillo se encuentra en 11.2%, mientras que la Angostura está en 16.2%.

En la inauguración del Acueducto Yaqui, en febrero de 2024 con el presidente López Obrador, el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, el

director del INPI, Adelfo Regino, y de Conagua, Germán Martínez Santoyo, apretaron el botón para activarlo. Aarón Mastache, subdirector de Infraestructura de Conagua, aseguró que el 31 de marzo de 2024 ya estarían funcionando el acueducto y 53 sistemas comunitarios en los pueblos yaquis. Hasta hace unos días esto no pasaba: los pueblos no tienen agua y el río está seco.

Con el dinero por delante

De acuerdo con documentos del arranque del Plan de Justicia, ocho gobiernos tradicionales recibieron paga mensual de un millón 500 mil pesos, siendo los gobernadores o kobanaos quienes obtuvieron más de 900 mil pesos en 2021, mientras que los técnicos 92 mil pesos, sólo el primer año. Testimonios dan cuenta que esta situación ha seguido sucediendo a pesar de que el encargo de gobernador es un servicio rotativo y por un año.

En un recorrido realizado con la tropa yoreme se ven los trabajos

del distrito y del acueducto en marcha. Agustín Molina, integrante de la tropa de Pótam, denuncia que hay un problema de rentas de tierras de siembra de la tribu, por lo cual las aguas no van a llegar directo a los yaquis, sino a quienes les rentan.

“Si con el decreto de Lázaro Cárdenas no nos abastecen con la suficiente agua, mucho menos con el decreto de López Obrador. Solamente nos daría derechos en la presa del Oviachic, que ahorita cuenta con 30% nada más y no sé de dónde vayan a sacar los 600 millones de metros cúbicos que no los tiene ahorita esa presa”, reclama Agustín Molina.

Y agrega sobre el gobierno: “Ese es el llamado a mi comunidad, a mis pueblos, a mis gobernadores, que hagan una minuciosa revisión a lo que se está ofreciendo”.

Por eso hay malestar en la tropa y’eme, por la toma de decisiones a prisa, en los tiempos del gobierno, con poca información y sin que las autoridades tradicionales expliquen a la tropa o a las autoridades de la iglesia los documentos que han firmado.

“A mí ya me mandaban a decir que el señor Hugo Aguilar (del INPI) quería platicar conmigo. Me esta-



ban ofreciendo la cantidad que yo quisiera, que le pusiera precio, con tal de que Esteban y nosotros, como estamos por enfrente de la iglesia, hiciéramos a un lado el amparo. Que desistiéramos de ese amparo. Nos estaban ofreciendo ese dinero y decían que era mucho, 2 millones o un millón: lo que pidiéramos”, cuenta Clementina Maldonado, cantora de Pótam.

Aún así, el presidente López Obrador entregó el Distrito de Riego 018 inacabado en 2023, y el Acueducto Yaqui en febrero de 2024.

En entrevista, Adelfo Regino dijo que primero eran prioridad las tierras y el agua, el distrito y el acueducto, y en tercer lugar la demanda de caudal ecológico del río.

De acuerdo con Martín Valencia, secretario tradicional de Loma de Bácum, “hay un proyecto que está realizando el gobierno mexicano, ellos le llaman Plan de Justicia, nosotros le decimos plan de injusticia. Bácum no participa directamente en esas mesas de trabajo. Bácum ha planteado ante el gobierno mexicano cómo es que quiere trabajar: como un pueblo originario, de tú a tú. Y no que vengan y nos propongan: ‘esto es lo que tú necesitas’”.

Martín describe que han interrogado de manera directa a las autoridades del INPI y de Conagua que se han presentado en la Guardia Tradicional de su pueblo sin que les den respuesta concreta de los detalles del Plan de Justicia.

“El gobierno mexicano viene y plantea un acueducto dizque para darle agua de calidad a la gente. Agua de calidad para los ocho pueblos, pero en cuanto a este tema, Bácum les ha cuestionado: ¿cómo es que se va a trabajar este acueducto? ¿Cuál es el costo de operación y mantenimiento de esta obra? Las cuales hasta la fecha el gobierno mexicano no ha le ha resuelto al pueblo de Bácum”.

La tropa yoremia se inconformó desde que comenzaron las obras del acueducto en Loma de Guamúchil, primer pueblo por donde atraviesan los trabajos. Comenzaron a realizar diálogos informativos intergeneracionales ante el desconocimiento de las construcciones y la desinformación en torno al Plan de Justicia. Preven poner amparos contra los organismos ajenos a su gobierno teo-

crático propio.

El actual Plan de Justicia contra- viene La Ley de Aguas Nacionales, que dicta en su artículo 54 que debe haber uso ambiental o para conservación ecológica de los ríos, en su caudal o volumen mínimo.

“Pero hasta la fecha así lo están haciendo y es lo más triste para nosotros, es una vergüenza para nosotros. Nosotros somos un pueblo originario, reconocido a nivel nacional, a nivel internacional; un Yaqui que nunca se ha dejado vencer hasta la fecha, pero parece ser que ahora sí vamos perdiendo los derechos que nos han dejado nuestros antepasados, y eso es lo más triste. Ese Plan de Justicia venía escondiendo, ese plan del gobierno del estado iba cubriendo ese plan de injusticia”, asegura César Cota, tropa de Loma de Guamúchil, quien participó en la lucha contra el Acueducto Independencia, impuesto hace más de una década y ahora hace brigadas para informar sobre las letras chiquitas del Plan de Justicia.

Tanto César Cota como Agustín Molina viajaron a la Ciudad de México a denunciar ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación que no se les han hecho válidos los amparos y las suspensiones.

En entrevista, Adelfo Regino afirmó que “no vamos a ser factor de división, de agresión a los pueblos; yo en estos seis años, qué privilegio de acompañarlos, trabajar por la unidad, sí, a través del diálogo. Respeto irrestricto a sus derechos inalienables”. ●



EN LA INCERTIDUMBRE

“

Me estaban ofreciendo la cantidad que yo quisiera, que le pusiera precio... y decían que era mucho, 2 millones o un millón: lo que pidiéramos”

CLEMENTINA MALDONADO
Cantora de Pótam

“

Bácum no participa directamente en esas mesas de trabajo; Bácum ha planteado ante el gobierno mexicano cómo es que quiere trabajar”

MARTÍN VALENCIA
Secretario de Loma de Bácum



“

Nos dieron conocimiento del Plan de Justicia, pero ya muy tarde... no hacían las reuniones en su debido lugar”

ESTEBAN GUILLÉN
Maestro mayor de la Iglesia Tradicional de Pótam

948

MIL PESOS

recibieron en 2021 gobernadores yaquis como parte del arranque del Plan de Justicia.



César Cota y Agustín Molina han viajado a la Ciudad de México a denunciar que no les han hecho válidos los amparos y suspensiones que tienen vigentes.





El Plan de Justicia Yaqui del gobierno federal incluye obras para garantizarles el agua; sin embargo, esto ha quedado inconcluso y el río está seco.

